



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Maximiliano López Avendaño*

*Control de lectura*

*Parcial I*

*Interculturalidad y Salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruíz*

*Medicina Humana*

*1° "A"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 8 de noviembre de 2024*

Maximiliano

# Interculturalidad y Salud I

22-10-24

## Tema: Sistemas de atención a la Salud

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), un sistema de salud es la estructura social que está conformada por un conjunto de personas y acciones destinadas a mantener y mejorar la salud de la población. En este sistema incluye diferentes elementos interrelacionados como las instituciones, organismos y servicios que llevan a cabo, a través de acciones planificadas y organizadas, una variedad de actividades con un objetivo de mejorar la salud. También en estas actividades se incluyen lo que es la promoción, prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción. El enfoque principal de este sistema de salud son en mejorar la salud de toda la población, ofrecer un trato adecuado a los usuarios y ser sostenible financieramente. La OMS considera que un sistema de salud ideal debería caracterizarse por ser universal, prestar una atención integral, ser equitativo, eficiente, participativo. En sus orígenes, la relación médico-paciente se entendía como una relación privada y la asistencia sanitaria como un bien individual. Una consecuencia global sobre los factores sociales es la enfermedad, ya que esta podía generar situaciones de desempleo y quebranto económico. Pero debido al concepto dado de Horwitz, pobreza-enfermedad, la enfermedad siempre selecciona a los más pobres, ya que estas personas cuentan con menos recursos para pagar-se una atención privada. Para poder paliarla o eliminar, surgen los primeros sistemas de protección social, en general ligados a la caridad.

# Interculturalidad y Salud I

## Tema: Teoría de Sistemas

Un sistema es el conjunto de elementos que se encuentran articulados en grado de la consecución de un fin de una manera sinérgica. Ya que posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda. El elemento que le da sustento, cohesión y sentido a un sistema de salud es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo en lo que es la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. El historiador y antropólogo mexicano Alfredo López Austin conocido por sus estudios sobre la cosmovisión, define a la cosmovisión como el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él. En el sistema ideológico sería un conjunto ordenado de las representaciones, ideas y creencias, sobre el universo con las que cada pueblo establece formas de acción, en muy diversos campos en la que se distinguen entre lo político, el religioso, el moral, el estético, el filosófico y entre otros más campos. Pero López Austin define los sistemas de salud, como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo y en la que es la medicina, integra la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte de una persona o organismo. Lo cual determina las formas de curar y prevenir la enfermedad, eliminar el dolor y prolongar la vida. Gracias a esta manera cada

## Interculturalidad y Salud I

## Tema: Sistema Médico Convencional.

La medicina alternativa y complementaria es una de las muchas denominaciones que reciben demasiadas prácticas médicas no tan común que sean impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica convencional. Los términos utilizados de cada uno para referirse a las prácticas se definen por lo que no son en la denominación "Alternativa" siendo excluyentes de la asistencia médica convencional. La palabra "Complementaria" o calificativo, se da a entender que estas prácticas son más suplementarias de la medicina principal. En diferentes trabajos, se menciona lo importante que resulta sugerir que dichas prácticas son tanto alternativas a los cuidados de salud convencionales como complementarias de los mismos. Pero a pesar de sus deficiencias, MAC es el apelativo más comúnmente utilizado. Cualquiera que sea el término de las prácticas MAC se entiende por un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, lo que incluye lo que es la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la herboristeria y entre otras más prácticas. Algunos de los rasgos más comunes que comparte la MAC es el hincapié que se hace en la individualización del cuidado, la dedicación de tiempo y atención a cada paciente, la confianza y la fe en los poderes

## Interculturalidad y Salud I

## Tema: Sistema Médico Tradicional.

El sistema médico tradicional, en la medicina tradicional es una parte de lo que es la cosmovisión de parte de las indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los pueblos autóctonos han guardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En varias ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para las personas que habitan en estas comunidades originarias debido a que hay exclusión y pobreza extrema en las que ellos viven y estas también padecen de servicios de salud en que los gobiernos no han podido garantizar. En la encuesta española, a las personas que practicaban la medicina tradicional se les consideraban brujos y debido a esto eran juzgadas por la santa inquisición, pero después de varias décadas, en la actualidad las personas que siguen practicando la medicina indígena, les continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. La medicina indígena es un sistema de salud ya que esta tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Al igual también puede ser analizada con el término medicina tradicional ya que el conocimiento de la medicina tradicional es tras-

#### Referencias Bibliográficas:

1. Seguí Gómez, M., Toledo Atucha, E., & Jiménez Moleón, J. J. (2013). Sistemas de salud: Modelos. Universidad de la Sierra Sur.
2. Secretaría de Salud. (s.f.). Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.
3. Asociación Paliativos Sin Fronteras. (s.f.). La integración de la medicina convencional y no convencional.
4. Universidad de Guadalajara. (2011). Revista Tukari: Año 1, Número 1.